

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 16 de Abril de 1901

Núm. 480

CUATRO PALABRAS

Trabajos de mayor importancia nos impidieron ayer replicar á *El Español*, que en su número del sábado vuelve sobre el tema de la leña, para destruir lo que el colega llama componendas, cacicatos y contubernios de los conservadores.

Y agradeciendo en lo que vale su piadosa intención, vamos á dedicarle cuatro palabras.

Decir, aumentando é inventando algo, lo que últimamente ocurrió con la representación del distrito de Cabra, sin estudiar de tenidamente la historia, ya bastante larga y laboriosa, del pleito político entablado en aquellos pueblos, es no decir nada y discutir de mala fe, con el exclusivo objeto de probar lo que no puede probarse, esto es: que el partido conservador ha hecho graciosa donación de un distrito á sus adversarios, sin duda porque á nuestro partido le agrada que le rompan los nudillos con la badila.

No es esta la ocasión más oportuna para hacer esa historia; pero para apreciar lo que en el distrito ha ocurrido, no debe olvidarse que uno de los mayores pecados que cometen los hombres y los pueblos es el de la ingratitud, y, ¡quién sabe si será ese pecado el que está purgando el distrito de Cabra!

Respecto al distrito de Montoro, eso de decir, sin probarlo, — como lo hace *El Español*, — que las honrosas y honradas inteligencias, contadas y enaltecidas por EL DEFENSOR, "no tienen otro nombre que el de funesto contubernio, cuyo único fruto ha sido el caciquismo más odioso," es vana palabrería que á nadie convence, cuando los hechos, con elocuencia incontrastable, demuestran que mereced á aquellas todos los pueblos que lo constituyen se enorgullecen con razón de sus respectivas administraciones, sin que en ellos se hayan llegado á estremar esas luchas insidiosas y sangrientas que tanto perjudican á otros pueblos, lo mismo en el orden social que en el político.

Si el Gobierno, á pesar de todo esto, suspende y lleva á los Tribunales á los Ayuntamientos y funcionarios que vienen coadyuvando á sostener esa situación envidiable, — como pide *El Español*, — se acreditará de imprudente y no tardará en recoger los frutos de su torpeza.

Entre ellos

Carta de un candidato

Sr. D.
Vicente Buenafé
en
Córdoba.

Querido Vicente: Me preguntas con cariñosa insistencia, en tus epístolas diarias, las causas del odio desenfundado que parece sentir contra mí cierto maguete ruinoso que aspira al dominio absoluto de esa provincia cuando mandan los suyos y "le dan el gobernador," aunque no logra salir por ella de oposición, ni siquiera cuando tiene por

abogado al presidente del Consejo. Y al par que tratas de inquirir las causas de aquella mala pasión que tiene ya de fecha quince años, me previenes y adviertes para que con todas mis armas me defienda, que los lacayos más ó menos gratuitos que siguen en esa las inspiraciones del hígado del personaje susodicho entonan, por calles y plazas, con el pensamiento puesto en mi humilde persona, el *io te masticheró* del monstruo Fafner, y anuncian que su señor, *hiciendo* de dragón con patillas, se dispone esta vez á devorarme y devorarnos.

En cuanto á esto de la *masticación*, y aparte las repetidas pruebas que hemos dado en ocasiones semejantes de ser *duros de roer*, te diré tan sólo que lo más desagradable que ello tendría es la obligación nauseabunda en que habría de ponerse de ver por dentro á ese dragón titulado.

Por lo que al odio respecta, sentimiento de mi parte no correspondido, porque tiene esta pasión cierta tendencia niveladora, y en mis horas de modestia me siento yo política, intelectual y sobre todo moralmente cien codos por encima del famoso vizconde del Pegullar, no se me alcanzan otras causas sino la de ser yo nativamente incapaz de fingir respetos que no siento, y haber creído y seguir creyendo que en la respetabilidad del señor feudal á que aludo, respetabilidad meramente externa, tiene más parte el peluquero que la conciencia.

Respetable podrá parecer el personaje de que tratamos á quienes sólo por apariencia juzguen y no conozcan, como conozco yo, al detalle, las inepticias de su vida pública y las negruras de su historia moral. Acaso tú mismo, y sobre todo aquellos á quienes de esta carta des conocimiento, supongan que hay en asertos tales sobre de pasión por mi parte y que soy también como nuestro adversario, de los que sustituyen el cerebro con el hígado.

Me importa que no caigas en tal error, y para lograrlo, ó sacarte de él en todo caso, ofrezco hacerte en cartas sucesivas, y á grandes rasgos, una historia completa de nuestro personaje y acaso de alguno de los sub personajes que en torno suyo pululan.

La materia es vasta, y la historia resultará, sin duda, entretenida; como que para aportar á ella curiosos datos, puede utilizarse desde las citas del *Viejo Testamento* hasta las más picantes anécdotas de nuestra historia política y diplomática contemporáneas.

Tuyo de veras afectísimo,

Pepe.

(De *El Español*)

GUASA VIVA

El personaje que llegó á esta capital el sábado último, procedente de Madrid; que fué conducido á la Fonda Suiza en uno de sus más *lujosos* carruajes, y á quien nos referíamos en nuestro número de ayer, se ha despojado del incógnito que le *envolvía*, y se ha dado á conocer... en toda la extensión de la palabra.

Hoy hemos tenido el gusto de saludarlo en este redacción.

Es un jóven, no del todo mal parecido ni mal trajeado; atento... á lo que ocurre en los Moriles; honesto, hasta cierto punto; está casi siempre *alegre*, cuando menos, y es sumamente amable y extraordinariamente franco.

De esta última cualidad nos ha dado hoy una prueba evidente, confesándonos que antes de regresar á su casa, piensa hacer méritos para que le lleven

á hacer una visita forzosa á la *higuerrilla*.

Y nosotros creemos que lo conseguiremos.

¡Vaya si lo consigue!

Este esclarecido varón; este nuevo *concurdáneo*, honra y prez de la madrileñería andante, — á quien presento, con las debidas precauciones, — se ha llamado siempre D. Mariano de la Osa (hijo), según consta en una tarjeta agena, que me ha dejado manuscrita al dorso, acreditando de este modo que también sabe escribir... pero que no tiene tarjetas.

Y una vez hecha la presentación, pueden ustedes cubrirse.

El P. Cobos.

Fiestas religiosas

El viernes próximo dará comienzo en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos un solemne triduo en honra de los esforzados campeones de la Religión Católica Beato Padre Francisco Clet, sacerdote de la congregación de S. Vicente de Paul, martirizado en China el 17 de Febrero de 1820 y Beato Fray Domingo Henares, Religioso dominico y obispo de Fez, hijo de la villa de Baena, de esta diócesis y obispado, martirizado en el Tonkin el día 25 de Junio de 1838.

Al dar cuenta de su beatificación, hecha por Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII en 27 de Mayo último, expusimos algunos datos biográficos de este venerable mártir, nuestro compatriota, y hoy nos congratulamos de que se celebren estos cultos en su honor.

El día 19 á las siete de la tarde comenzarán éstos, exponiéndose Su Divina Majestad y cantándose el Santo Rosario. Seguirá el ejercicio propio y se cantará un himno en honor de los Bienaventurados Mártires. Después habrá sermón á cargo del R. P. Pueyo, superior de los misioneros del Inmaculado Corazón de María.

El día 20, á las diez de la mañana, Misa solemne con orquesta, en honor del P. Clet; predicará el P. Lorente, hijo del I. C. de María, y asistirán á la fiesta cinco Comunidades de Hijas de la Caridad, residentes en esta población. El día 21, á la misma hora, será la fiesta en honor del P. Fray Domingo Henares, cuyas esclarecidas virtudes y glorioso martirio cantará D. José Blanco Sancha, rector y cura ecónomo de la parroquia donde estos cultos se celebran.

Es de notar que S. S. León XIII, en decreto pontificio del día 17 de Junio de 1900, ha concedido trescientos días de indulgencias á cuantos fieles contritos asistiesen á estos cultos, y á los que confesaren y comulgaren, indulgencia plenaria.

DE ARTE

NUESTROS PAISANOS

Anteayer fué muy visitada por numerosísimo y distinguido público la Exposición artística que se inauguró el sábado en los salones del *Blanco y Negro* á beneficio de la Asociación de la Prensa.

Las obras generosamente donadas por los artistas, se subastaron llegando las pujas á la respetable suma de 5.975 pesetas.

Córdoba, dignamente representada por sus hijos, obtuvo un lugar preeminente.

Sirva de muestra este apunte, hecho á la ligera, de algunos de los cuadros subastados:

Cuadro número 7, *En la huerta*, de Huertas, una puja del Doctor Fausto, 50 pesetas.

Número 8, *Dibujo* de Huertas, el Doctor Fausto, 50 pesetas.

Número 42, *Una pastora*, de Hidalgo Caviedes, Sr. Lario, 10 pesetas.

Y número 87, *Niños*, de Muñoz Luena, Doctor Fausto, 50 pesetas; Señora de Luca de Tena, 75.

Información militar

EN CORDOBA.

Señalado por el Excmo. Sr. Capitán general de la región el día 15 de Mayo próximo para la dimisión de instancias dirigidas á dicha autoridad en solicitud de que se les conceda la asistencia á las conferencias dispuestas por Real orden circular de 9 del corriente (*Diario Oficial* núm. 76), por los oficiales de las escalas de reserva comprendidos en la citada soberana disposición, se ha servido disponer dicho excelentísimo señor se haga saber á los interesados; así como que todos los que tengan su residencia en esta provincia han de remitir sus solicitudes antes del expresado día á este Gobierno Militar, para cursarlas todas reunidas y relacionadas antes del día 20 de dicho mes á la Capitanía general.

Servicio de la plaza para el 17 de Abril.—Guardias del Principal, Cárcel y Hospital Militar, Reina.—Jefe de día, el teniente coronel de Sagunto don José Togores y Arjona.—Imaginería, el de la Reina, D. Manuel Benedito Galvez.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, sexto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

RÁPIDA

Miguelillo

Aquel pilluelo no había sentido nunca el calor más dulce de la tierra: el calor del beso de una madre. A su dolorido pecho no habían llegado los afectos suaves y tranquilos del hogar; cuántas veces el pobrecillo, con la cara entre las manos, sollozaba derramando abundantes lágrimas por una madre que no había conocido. Nada sabía del mundo que habitaba, así como el mundo no sabía de Miguelillo más que era un poco de carne sucia y quejosa, como un *golpo* colillero y vendedor de periódicos en una pieza. El día que la suerte le deparaba cincuenta céntimos, tenía segura la comida y la cama; un pedazo de pan y un poco de queso constituían el banquete y un mal jergón el descanso corporal! Y sin embargo, esto no lo conseguía siempre; las más de las veces encontraba su alimento en las sobras de algún cuartel ó asilo y la cama en el quicio de un portal. ¡Esta era su vida! Miguelillo estaba ya frío por dentro, y una noche del mes de Enero durmió sobre el suelo nevado, y la carne se le heló también, y después... todo había acabado.

Aperció el desgraciado acurrucado en el portal de una casa de rica apariencia y en la que la noche anterior se había celebrado una gran fiesta y recaudado no pocos miles de pesetas para... la caridad. ¡Qué contraste!

La nieve se había cuajado sobre su cabeza tejiéndole una mortaja. Los rayos de un sol de invierno, de ese sol pálido que respeta la nieve, rasgando las nubes, caía sobre el infeliz Miguelillo; algunos insectos revoloteaban á su alrededor. La sabia naturaleza concurría al espectáculo con sus fases más delicadas: nieve, luz, brisas, murmullos, batir de alas impalpables, sonidos de notas inciertas; todo lo dulce, todo lo suave, todo lo misterioso acudía á celebrar los funerales de un ángel.

M. Martín Carrascal.

NAFRIOL Contra la calvicie.—Único tónico que tiene la propiedad de curarla. Véase el anuncio 4.ª plana.

DE SOCIEDAD

ENLACES

En la parroquia del Sagrario de esta Santa Iglesia ha contraído hoy matrimonio la bella y simpática Srta. Angélica Villa-Zevallos Molina con el apreciable joven D. Carlos Mosé Moreno.

Fueron padrinos la Sra. doña Angélica Molina de Villa-Zevallos, madre de la contrayente, y D. Salvador Mosé, padre del novio, actuando como testigos los Sres. Don Ramón Molina, Don José Sisternes y Don Enrique Gutiérrez.

El nuevo matrimonio ha salido en el correo de Málaga, donde se propone pasar la luna de miel.

También recibieron ayer la bendición nupcial en la parroquia de San Pedro la distinguida señorita Socorro Cruz y Lubián, hija de don Rafael Cruz, del comercio de esta plaza, y don Antonio Osuna Carrión.

La ceremonia nupcial estuvo á cargo del beneficiado de la Santa Iglesia Catedral don Aurelio Barcia. Fueron padrinos don José Osuna Carrión y doña Dolores Cruz y Lubián, hermanos de los desposados, y testigos don Manuel García Lovera, don José María Molina y Fernández, don José María Cadenas, don Manuel Junguito Carrión, don Manuel del Castillo Fernández y don Francisco Cruz López.

Deseamos á ambos matrimonios todo género de felicidades.

PERSONALES

Ha sido nombrado oficial tercero de la Secretaría de este Gobierno civil nuestro particular amigo D. Luis Gamiz.

—Por haber cumplido la edad reglamentaria han sido jubilados los sobresantados primeros de Obras públicas don Mariano Morelló y D. José Santiago Ortiz.

—Ha sido declarado cesante el oficial tercero de la Secretaría de este Gobierno D. Antonio Andrade.

—Se encuentran en esta capital, y hemos tenido el gusto de saludarlos, nuestros estimados amigos particulares y políticos los Sres. D. José Carreira Gallardo y D. José Guerrero Cívico, de Palenciana.

—También han llegado á Córdoba, procedentes de Sevilla, los aristócratas ingleses Sres. Duques de Ciudad-Rodrigo y de Welington.

—Se halla simismo entre nosotros, la Sra. baronesa de Iazzaroni, que llegó ayer de Madrid.

Real Sociedad Económica Cordobesa.

AMIGOS DEL PAÍS

Esta sociedad celebrará Junta general el día 17 del corriente, á las nueve de la noche, en el Salón Capitular del Excelentísimo Ayuntamiento, lo que por acuerdo de la Directiva y para conocimiento de los Sres. Socios, se publica en las periódicos locales.

Córdoba 15 de Abril de 1901.—El Secretario, Francisco Martínez Beltrán.

ANECDOTA HISTÓRICA

Tomáronse los dichos en una parroquia de esta ciudad, Chorro é Jumo, gitano liguirrucho y negro, con una agraciada chorrela, hija de Tomás el Duende, un jitanazo con patillas entrecanas de boca é jacha, voz áspera, recia contextura y sujeto formal y de vergüenza, capaz de cualquiera cosa de hombres.

Pues el Chorro é Jumo, mal aconsejado,—obra de envidia de la Catana que lo quería para una su hija—largóse con viento fresco, no se supo cuándo ni dónde. El caso es, que corrida la primera amonestación nótese la falta, corrió el run run entre la tribu, y se dió por hecho que el muchacho abandonaba la faena de aquel casamiento.

Eso de cortar las amonestaciones, y quedarse á media miel y burlada la novia, si se toma á gran desaire por la generalidad, para un gitano es el mayor de los agravios, que hay que vengarlo con sangre, sinó se repara al instante con una ventajosa sustitución.

Tío Tomás el Duende, acompañado de su compadre Pichón, acudió presuroso á la parroquia á enterarse del señor cura, si aquel piquisoso tendría alguna enderechura, y si habria ley pa que á la fuerza cumpliera aquel mozo la santa palabra empeñá con su hija, que era como un evangelio.

—En conciencia sí, dijo el Párroco; pero la ley, á no mediar escritura, no suele obligar en los tribunales.

—¿De mo y manera que esto se ha de quedar así, y el güen nombre de mi Belica atropellao por ese escupitanao?

Vamosos, compare. ¡Mal aire le corre á Chorro é Jumo!

¡Mal mengue le guie pa que venga á parar á estas mis manos vengoras!

De allí á pocos días y en medio de gran algazara, preséntase de nuevo en la parroquia el tío Tomás, con su Belica y Miguelillo el Gorumbo, el jitanete más saleroso y bien plantao del barrio. ¡Bien por la pareja! exclamaba el acompañamiento: ¡estos sí que son, si no fuera por la color, un jasmín pa una rosa fina de pitimín!

—¿Pero qué es esto, Tomás?, dijole el Párroco, no recordando exactamente la fisonomía de Chorro é Jumo. ¿Se arreglaron por fin los muchachos y vienen al casamiento?

—¡Cá, no señor, Pae Cura! Es que mi Belilla se va á tomar los dichos con el Gorumbo, un mozo de to mi agrao: esto pa lavá la mancha de aquel gachí, que se lo engulla la mare vieja del Pasillo.

—Pero Tomás, repícole el Párroco; esto es muy pronto y hay que pensarlo: el caso es grave. Los novios se dieron solemne y formal palabra de casamiento: él no la ha retirado: ella, sospecho yo que viene ahora por compromiso ó por despecho: quizá la habreis obligado y le falta la espontaneidad...

—¿La... qué? Pae Cura. Mire osté; yo no entiendo esos latines que echa, ni jace falta: no se moleste su mercó ni se recaliente el sentío pa buscarle á esto la salida: esto no tie na é particulá. Que el Chorro é Jumo se fué y que el Gorumbillo ha venío ¿y qué? uno se pone en lugar del otro; total ná ¡UN CAMBIO É TREN!!!

Por el recuerdo,
J. R. P.

La ciencia y el capital

Las grandes conquistas del progreso alcanzadas durante el siglo que acaba de espirar, mueven á hacer algunas ligerísimas consideraciones acerca de la íntima relación que entre la ciencia y el capital existen.

Hace años, cuando la ciencia reñía

su primera batalla con la atonía de las clases adineradas, nadie hubiera creído que en los comienzos del siglo XX, se hubiera elaborado la evolución que ahora admiramos en todas las manifestaciones del trabajo.

Los gobiernos, timoratos y apocados las más de las veces, para acoger y prohibir los proyectos de los hombres de ciencia, hicieron causa común con los que gustaban de crear obstáculos al desenvolvimiento de la producción.

El capital, supo sacudir el letárgico yugo que le oprimía y en un movimiento sublime y grandioso, se puso incondicionalmente del lado de la ciencia.

El talento y las iniciativas del hombre, pudieron entonces manifestarse, y en poco tiempo se constituyeron empresas poderosas, que sin grandes esfuerzos vencieron arrogantemente los escollos que hasta entonces parecían insuperables.

La locomotora cruzó de un lado al otro de Europa, llenando de vida y alegría regiones muertas y tristes; el telégrafo llevó el pensamiento de un rincón á otro del mundo civilizado y la electricidad inundó de luz, de dinero y de trabajo á los pueblos.

El ensayo estaba hecho; los resultados superaron á toda esperanza; la revolución del progreso había vencido.

El ejemplo cundió y bastó muy poco tiempo para que en las grandes y pequeñas poblaciones se constituyeran sociedades, se unieran las capitales que hasta entonces permanecían inactivas, en fraternal consorcio, para la obra regeneradora de producir.

Se multiplicaron las industrias, se levantaron fábricas y los cables eléctricos formando caprichosa tela se encargaron de dar pan y trabajo á millares de familias que antes estaban condenadas á seguir una vida estrecha y mezquina.

En los principios del siglo XX, la industria se desarrolla portentosamente y el capital trabaja y produce, guiados por los consejos de la ciencia.

Alemania, Inglaterra, Francia y Norte América van á la vanguardia de la civilización.

Continuemos haciendo lo que esos pueblos han hecho y no tardaremos en ser grandes como ellos lo son.

JUNTA PROVINCIAL DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA DE CÓRDOBA

Debiendo proveerse por méritos una vacante de la primera clase del escalafón de Maestros de esta provincia, dotada con el sobresueldo de 125 pesetas anuales, ha acordado la Junta, de conformidad con lo dispuesto en las reglas segunda y tercera de la Real orden de 4 de Abril de 1882, se anuncia para su provisión por concurso entre los Maestros de la segunda clase que incluidos también por méritos la soliciten y justifiquen mejor derecho á ocuparla.

Al efecto, los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación, dentro del plazo de treinta días, á contar desde el en que se publique este anuncio en el *Boletín Oficial*, acompañando á las mismas su hoja de méritos y servicios y cuantos documentos estimen convenientes para probar su pretensión.

Córdoba 13 de Abril de 1901.—El Gobernador Presidente, *Alfonso Florez*.—El Secretario, *Rafael González*.

Debiendo proveerse por méritos una vacante de la segunda clase del escalafón de Maestros de esta provincia, dotada con el sobresueldo de 75 pesetas anuales, ha acordado la Junta, de conformidad con lo dispuesto en las reglas segunda y tercera de la Real orden de 4 de Abril de 1882, se anuncia para su provisión por concurso entre los Maestros de la tercera clase que incluidos también por méritos la soliciten y justifiquen mejor derecho á ocuparla.

Al efecto, los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación, dentro del plazo de treinta días, á contar desde el en que se pu-

blique este anuncio en el *Boletín Oficial*, acompañando á las mismas su hoja de méritos y servicios y cuantos documentos estimen convenientes para probar su pretensión.

Córdoba 13 de Abril de 1901.—El Gobernador Presidente, *Alfonso Florez*.—El Secretario, *Rafael González*.

Debiendo proveerse por méritos una vacante de la tercera clase del escalafón de Maestros de esta provincia, dotada con el sobresueldo de 50 pesetas anuales, ha acordado la Junta, de conformidad con lo dispuesto en las reglas segunda y tercera de la Real orden de 4 de Abril de 1882, se anuncia para su provisión por concurso entre los Maestros de la cuarta clase que la soliciten y justifiquen mejor derecho á ocuparla.

Al efecto, los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación, dentro del plazo de treinta días, á contar desde el en que se publique este anuncio en el *Boletín Oficial*, acompañando á las mismas su hoja de méritos y servicios y cuantos documentos estimen convenientes para probar su pretensión.

Córdoba 13 de Abril de 1901.—El Gobernador Presidente, *Alfonso Florez*.—El Secretario, *Rafael González*.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

INSTANTÁNEAS.—El número 131 es ameno é interesante.

Cubierta en colores, una declaración. Planas cómicas por Tur. Retrato de Pepe Estrañ. ¡A los toros! Retrato de la Infanta Isabel. *La lucha y los luchadores*, artículo interesante ilustrado con cinco grabados. Tres grabados *Los niños ingeniosos*. Vistas de Aranda de Duero y Madrid. Tres grabados de actualidad. La cogida de Cerrajillas. Carmen Luque. Escudo en caricatura de las armas reales de Inglaterra.

Literatura de Carraffa, Suárez, War, Velasco Zazo, Lazram, Luis Montoto, Martín Carrascal.

Cuatro páginas del *Quijote de la Mancha*.

El tamaño elegante de *Instantáneas* y el interés que tiene hacen que el público culto sienta predilección por esta Revista que sólo cuesta 15 cént. número.

Gran Moda se publica dos veces al mes á 30 cént. número. Modas, labores y patronos cortados.

Oficinas: *Clavel, 1, Madrid*.

EL ÁRBOL DEL PAN

La relación más antigua de este curioso árbol, se haya en un viaje de Dampier de principios del siglo XVIII; dice así:

«El fruto pan, como nosotros le llamamos, crece en un árbol grande... Su capa es ancha y con muchas ramas. El fruto crece en ellas al modo que las manzanas. Cuando es maduro es amarillo y liso, de un gusto agradable. Los naturales de la isla Guam lo usan como pan, no lo cogen si no cuando es amarillo y duro. Se pone al horno y se cuece tostándose la corteza que luego que está negra se quita y adentro se halla una masa tierna y blanca como migas de pan. Este fruto no tiene pepita ni semilla, todo es sustancia pura como el pan; debe comerse sazónada. Hay dos variedades del árbol del pan, uno de frutos fértiles y otro de frutos estériles. El primero se encuentra en la India é islas próximas, y es el que se ha introducido en América. Su fruto compuesto se distingue de la variedad estéril, en que cada extremidad que corresponde á cada fruto, forma un punto piramidal y da al conjunto la forma de erizos. Mr. Belanger por esta circunstancia creía deber llamarlo A. seminifera.»

Esta variedad se usa por la ténula del receptáculo, y sus semillas se comen tostadas. Pero la variedad estéril es mucho más buscada y parece ser originaria de las islas Malasias, según Dampier; de todas maneras, es la única que se encuentra en abundancia en la Océania.

En un lugar misterioso se congregó por fin el club de los maridos. Allí reunidos en pacífica reunión, los desgraciados esposos gozaban de una dulce libertad, comían arroz con palillos de soltero, bebían té en tazas de célibe, fumaban opio en pipas de viudo, y comentaban con vengativo sarcasmo las ridiculeces de sus despóticas cónyuges.

de todas maneras, es la única que se encuentra en abundancia en la Océania.

Cortando á rebanadas el fruto del árbol del pan, se preparan conservas secadas al horno. Nunca se puede comer el fruto siuo cocido, y los indígenas lo usan asociado con otros frutos, con patatas ó pescados, á poca diferencia como nosotros empleamos el pan, en rebanadas como manteca. A esta pasta después de fermentada la dan el nombre de Popvi. En las islas Marquesas, en el Archipiélago de los Gambier y otros archipiéagos vecinos es considerable el consumo de este fruto.

En los Gambier conservan en silos cantidades prodigiosas para esperar la cosecha siguiente. Este árbol se multiplica de semilla la variedad fértil, y de renuevos la estéril. A los seis años produce fruto ya. Los nombres indígenas son en Taili Urn y Maire; en otros países Rima. Mr. Cucent cita 15 ó 20 razas del árbol del pan en Taili, que tiene nombres y calidades diversas. Por término medio cada fruto pesa de 1.000 á 1.500 gramos.

Los mayores que he visto Carent pesaban 5.500 gramos. El jugo lechoso del pan tiene analogía con el caoutchut ó goma elástica, y puede en algunos casos aplicarse como la goma. Haciendo incisiones en las ramas se obtienen crecidas cantidades. Se disuelve en la trementina, y un farmacéutico de marina ha hecho con él un barniz hidrófugo, que aplicado caliente sobre los tejidos, los vuelve impermeables. Las mujeres del país se sirven de él mezclándole con perfumes para alisar los cabellos de sus peinados. La madera, que es bastante floja y homogénea, se emplea para diferentes usos y principalmente para piraguas de una sola pieza. En fin, otra propiedad de este árbol útil es la de proporcionar un libro de notable espesor, que separado por maceración y agramato del resto de la corteza, forma un tejido natural, con el que se cubren los naturales ciertas partes del cuerpo. Pero la civilización, cuya consecuencia es el progreso, destruye una porción de usos, queridos de los naturalistas y etnologistas.

RECUERDOS DE PEKIN

El Club de los maridos

Aunque en el Celeste Imperio la mujer es una esclava del hombre desde el punto de vista jurídico, puesto que éste tiene derecho ó un harem, en el orden de la realidad y de los hechos suelen los chinos ser las víctimas de sus mujeres, si hemos de creer lo que la tradición nos dice y nos cuenta la leyenda.

Parece ser, en efecto, que en una época remota y en un lugar apartado, en el reinado de Chen-Lung y en la corte de Pe chin, varios maridos desgraciados, perseguidos por sus legítimas esposas, martirizados por sus tiránicas legítimas, decidieron poner fin á sus desgracias comunes, ó por lo menos aminorar su mal.

Con este fin, que ningún alma recta podrá encontrar censurable, se reunieron, no sin mil dificultades, en concilio y propusieron fundar una sociedad para alivio de casados titulada Club de los Maridos.

En este club, muy anterior á los elegantes círculos de las cortes aristocráticas de Europa, debían reunirse los socios, siempre sigilosamente, con el objeto de sustraerse durante algunas horas á la charla impertinente, á los gritos destemplados, á los chismes de comadre, á las peticiones de dinero y á las excesivas exigencias de otra índole más privada con que á diario les acosaban sus mujeres.

Es de creer que, en efecto, parecería á algunos de los interrogados indiscreta la preguntilla, ya que no cuidaron de contestarla, dando la callada por respuesta. Pero otros no han tenido inconveniente en satisfacer la curiosidad de la revista, y hay entre las contestaciones algunas que quiero exponer á los ojos de mis lectores.

Feliz y reposada transcurrió durante algunos días la existencia del benéfico club de los maridos, germen futuro de las asociaciones de seguros mutuos, y tantas otras corporaciones filantrópicas de que se enorgullece nuestro siglo. Los socios de aquel sabio instituto, confiados y tranquilos, decidieron nombrar un presidente.

Cuestión tan ardua les tenía profundamente cavilosos. Era preciso elegir al más digno, al más enérgico, al que pudiera un día, si era preciso, levantar la bandera de rebelión y protestar en nombre de la libertad individual y los sagrados derechos á la emancipación del hombre, contra la vista tiranía de la mujer.

Tal pensamiento de elección los tenía más que nunca preocupados el día memorable en que reunidos en silencio, dieron todos de repente un salto más que inverosímil, cuando cayó sobre ellos, como un rayo, la avalancha inesperada de sus esposas respectivas, que, sabedoras del complot infame, acudían con las uñas afiladas al lugar aborrecible del tenebroso Club de los maridos.

Llenos de horror, poseidos de invencible miedo, los maridos huyen desparvoridos del lugar, quedando dueñas de él las esposas vengativas, que continúan dando rugidos de coléricas arpías.

Los maridos se esconden, en su fuga, en los lugares más inaccesibles, encastrados en las copas de los árboles. Sólo uno, de origen espartano y de profesión estóico, por cuyas venas corría sangre del Cid, tuvo el valor de permanecer sentado, inmovible, inmutable, bajo la tempestad desencadenada de las iracundas cónyuges.

Lo ven los socios del Club de los Maridos, sienten por él la admiración expansiva, inspirada por el heroísmo superior, y deciden nombrarle presidente en recompensa á su conducta y como premio á sus merecimientos.

Desahogada su colera furiosa, las mujeres abandonan el lugar, no sin clavar por vez última sus uñas en el marido sublime, igual de Hérocles y Tesoro, más grande que ellos por su memorable hazaña. Los maridos, ya seguros, se acercan á él, no sin recelo, para estrechar su heroica mano, para notificarle la grata nueva de su gloriosa elección.

Le hablan, le llaman, le preguntan, lo sacuden. El presidente permanece silencioso, inmóvil. Rígido, yerto, el presidente electo es un cadáver.

Fernando de Antón del Olmet.

CRÓNICA

Razones para no casarse

¿Por qué se casó usted?
¿Por qué no se ha casado usted?

Una revista inglesa dirigió sucesivamente, hace cosa de dos años, esas preguntas á sus lectores de uno y otro sexo; primero á las señoras, luego á los caballeros. Contestaron los que tuvieron por conveniente, y oportunamente registré algunas de las respuestas que me parecieron dignas de ser reproducidas.

Otra revista, alemana ésta, inauguró recientemente algo parecido, pero, concretando su curiosidad á dos puntos, ó mejor dicho, á un punto sólo y á una clase de personas. Se dirige exclusivamente á distintas personalidades notables, políticas, científicas, literarias, artísticas ó financieras germánicas, que han guardado el que se dió en llamar, tal vez impropriamente, el estado honesto y les pregunta á todas y á cada una de ellas: ¿Quiere usted hacerme el obsequio de decirme, si en ello no hay indiscreción, por qué motivo no se ha casado usted?

Es de creer que, en efecto, parecería á algunos de los interrogados indiscreta la preguntilla, ya que no cuidaron de contestarla, dando la callada por respuesta. Pero otros no han tenido inconveniente en satisfacer la curiosidad de la revista, y hay entre las contestaciones algunas que quiero exponer á los ojos de mis lectores.

Dice un respetable hombre público

que fué íntimo amigo del príncipe de Bismarck y ocupó altos empleos en tiempos del Emperador Guillermo, abuelo del actual:

«No me he casado, no por falta de tiempo. El casarse—se entiende el casarse bien—es asunto que merece meditar mucho, y mis meditaciones las absorbían de tal modo la política, que no me quedaba lugar para otra cosa. Más tarde cuando me retiré a la vida privada, hubiese podido pensar detenidamente en mi matrimonio; pero enseguida eché de ver que era demasiado tarde y me quedé como estaba y como estoy.»

Mr. L. P., publicista eminente, declara:

«No me he casado por veintitrés razones. La primera y principal es porque nunca me vinieron ganas de hacerlo. Cuanto a las otras veintidós, estoy demasiado ocupado y la Revista no dispone seguramente de bastante espacio para formularlas y reproducirlas.»

Un escritor festivo, que goza de mucha popularidad, dice:

«He creído siempre que el casarse es una imprudencia temeraria y que no debe exponerse el hombre a querer resolver un problema, cuya solución es tan... problemática. Hay un proverbio español que dice: lo mejor de los dados es no jugarlos. Conviene aplicar ese principio rebosante de sabiduría al matrimonio y pensar que el mejor es aquel que no se realiza.»

De un ilustre profesor de filosofía es la siguiente respuesta:

«Fuí siempre y continuo siéndolo, amigo entusiasta de la Belleza; así de la física, como de la moral, como de la intelectual. Y hubiera sido un tormento verdadero para mí el pasar mi existencia al lado de una mujer que hubiese sido fea, ó que bonita, resultara tanta ó perversa ó quizás las dos cosas á la vez. ¿Se encuentra alguna vez una mujer que reúna las tres Bellezas? No lo creo; cuando menos lo veo muy difícil. Si existe, quién sabe dónde para. Y si hubiese existido y por casualidad la hubiese encontrado, de fijo que no hubiese ella querido á un hombre como yo feo, enclenque y con frecuencia mal humorado.»

Un artista pintor que goza de justísima reputación, dice:

«No me he casado para no verme jamás expuesto al peligro de tener que despreciar á mi mujer. Bien sé que hay mujeres feales, leales, incapaces de faltar á sus maridos. Sí: hay muchas: quizás un 50 por 100; pero quién le garantiza á uno que le tocará una esposa perteneciente á ese 50 por 100 y no al otro? y no es esta una lotería capaz de estremecer á un hombre sensato?»

Sin duda... sin duda... pero si todo el mundo hiciera ese cálculo ¡qué espantosa soledad reinaría en las vicarías!...

Otro artista—músico muy celebrado—da esta respuesta:

«No me he casado, entre otros motivos, para no tener jamás clavado en el alma el puñal de los remordimientos. Me conozco mucho á mí mismo, y si soy constante en mis amistades, lo fui siempre muy poco en mis amores. ¿Haría sabido mantenerme fiel á mi esposa?... Me parece que no; casi me atrevería á jurarlo. ¡Y qué remordimientos entonces los míos!... ¡Engañar á una consorte amante y confiada!... Eso habría sido vil y no me ha gustado nunca cometer vilezas.»

Hé aquí un puritanismo que honra verdaderamente á su dueño. ¡Son tan escasos los hombres que sienten el gusanillo de la conciencia en punto á infidelidades!...

Me gusta, aunque no sea del todo nueva, la contestación dada por un novelista:

«No me he casado porque las mujeres que me quisieron yo no las quise, y las que yo quise no me quisieron.»

Un médico declara: «Por tres veces hice propósito de renunciar á mi soltería, poniendo de mi parte todos los esfuerzos necesarios; tres veces estuve á punto de casarme y las tres se interpuso el diablo y deshizo mis planes... El diablo... ó la Providencia: ¡quién sabe!»

Un abogado ilustre contesta en esta

forma: «¿Por qué no me he casado?... Pues seguramente por la misma razón que preside á muchas otras cosas. Tampoco he naufragado nunca, ni he contraído el tifus, ni he estado jamás en la cárcel é pesar de mis ideas políticas, ni me ha gustado nunca el ajeno: ¿por qué?... pues porque no.»

De un doctor en filosofía:

«No lo sé; si usted me hiciera el favor de decirme lo se lo agradecería mucho.»

«No me he casado por virtud. El matrimonio es como el fumar: un vicio.»

¡¡¡Oh!!!

Juan Buscón.

POESIA

EL CAMPO

(FRAGMENTO)

¿A esto campo llamas? ¿A los verjeles,
Que arregla y que repule un jardinero,
A un bosquecillo á guisa de florero,
Y á tuestos de azucenas y claveles?

¿A un palacio, que puede maravilla
Del arte ser y se alza á las estrellas,
Con estancias tan anchas y tan bellas,
Y donde el lujo refinado brilla,

Casa de campo la llamas, en donde
El descanso y salud buscas ansioso,
Y aquel tranquilo y placido reposo,
Que en la apacible soledad se esconde?

¿Y juzgas poner tregua á la fatiga
Del mundo á cuatro pasos de la corte,
Donde de fatuos la importuna cohorte
Os sigue á todas horas y os hostiga?

¿Dónde es más atildado vuestro traje,
En donde en sus venenos más esmero
Pone vuestro famoso cocinero,
Y do ostentáis más brillo y equipaje?

Esta vida de moda, titulada
Vida de campo, es vida de artificio,
De loca vanidad, de lujo y vicio,
Que ni al alma ni al cuerpo sirve nada.

EL DUQUE DE RIVAS.

Crónica Provincial

A un cuando otra cosa se haya dicho en contrario, se nos asegura que no será removido ninguno de los Ayuntamientos del distrito de Cabra.

En Baena fué detenido el sábado último Julián Morales Santos, de oficio zapatero, por dedicarse á la expendición de moneda ilegal en varios establecimientos de aquella localidad.

En Montilla fueron también detenidos anteayer, Manuel Casiera Cubiera y José Barbeito Placer, de Bergendo (Coruña), cómplices del anterior en expender pesos plata de Filipinas y Puerto-Rico, falsos, habiéndoseles ocupado 146 de ellos.

Han sido puestos á disposición del juez de instrucción de Baena, que los reclamaba.

Ayer quedó abierto al servicio público, en primera temporada oficial, el balneario de Peñas Blancas, Villaharta, en el que desempeña el servicio facultativo el profesor médico D. Tomás Ruiz, estimado amigo nuestro, quedando nombrado sustituto del mismo el de Fuente-agria de Villaharta D. Julián Adame.

En el sitio nombrado Solana de Villanueva, de la dehesa de Toroso Alto, término de Valsequillo y propiedad de D. Manuel Soto, han hecho su aparición varios cordones de langosta.

A las dos de la madrugada del domingo se declaró un violento incendio en Fuente Obejuna, en una casa de la calle Mata, habitada por Antonio León Pérez. Fueron presa de las llamas la cuadra y el pajar, que contenía unas quince arrobas de paja.

La guardia civil, auxiliada por algunos vecinos, trabajó para su localización, evitando se propagara á las casas inmediatas y al cuerpo principal de la misma.

El incendio pudo sofocarse á las tres horas de incesantes trabajos. El siniestro se cree casual ó debido á un descuido del dueño de la casa. De él lograron salvarse dos caballerías menores existentes en la cuadra.

Las pérdidas se calculan en unas 250 pesetas.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el sábado próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Montilla, por resistencia, contra Márcos Sánchez García, á quien defenderá el letrado Sr. Barasona y representará el procurador Sr. Caballero, y la de otra seguida en Córdoba, por hurto, contra Vicente Pastor Segura, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Roldán y Hoyos.

Quintas

Mañana comparecerán ante la Comisión provincial para celebrar el juicio de exenciones, los mozos del reemplazo del año actual y los revisionistas del 98 y 99 correspondientes á Aguilar y Benamejí.

Compañía ecuestre

En breve inaugurará sus trabajos en el Teatro Circo del Gran Capitán una Compañía ecuestre que dirigen los señores Cámara y Rossi.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 36°20'; á la sombra, 28°80'; mínima, 12°00'; media, 20°40'; altura barométrica en milímetros, 760°50'; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, E. N. E.

Valiente

Anoche fué maltratada por un bravucón una pupila de cierta casa non sancta de la calle de la Rosa, causándole algunas contusiones.

A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se encuentra depositado y á disposición de su dueño un cubillo del eje de la rueda de un carruaje, encontrado en el Realjo por el peón caminero Juan Trujillo Jiménez.

Mal olor

El pozo negro de una casa de la calle S. Eulogio está lleno y en mal estado, produciendo nauseabundos olores.

Denuncias

La Guardia municipal ha denunciado hoy: al encargado de una obra de la calle Madera alta que tiene mezcla en la calle sin licencia; á un carretero que causó ayer daño con su vehículo en la esquina de la muralla de la puerta del Colodro; á un sujeto poco galante de la calle Barberos por insultar á una vecina; á tres individuos que limpiaron anoche un sumidero en la calle Abéjar, arrojando el contenido á la vía pública, y á un sujeto que ató ayer un caballo á un canapé de hierro del Gran Capitán y lo rompió.

Documentos

En la vía pública ha sido encontrado un legajo de documentos pertenecientes al Ayuntamiento de Alcaracejos, que pueden recogerse en las oficinas de la Guardia municipal.

Desperfectos

En la plazuela del Moreno se ha abierto un barranco en el piso.

Juegos florales

El distinguido hispanófilo D. Juan Fastenrath, á quien tanto tienen que agradecer los españoles por sus continuos trabajos en honor de España, ha organizado para el día 5 del próximo mes de Mayo unos nuevos juegos florales en Colonia.

Se celebrará esta fiesta bajo los auspicios de S. A. la infanta doña Paz, princesa de Baviera. Será mantenedor el Sr. Fastenrath.

De visita

Mañana esperan en Sevilla al exmatador de toros Rafael Guerra, acompañado de su esposa.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: Lord Gerard Wellesley, de Inglaterra.—Don Adolfo Haussen, de Alemania.—D. José Luque y Sra., de Málaga, Hotel Oriente.—Entradas: D. Ma-

nuel del Pino, de Paente Jenil.—Don José Carreira, de Palenciana.

Fonda Española.—Entradas: D. Cristóbal Macías, de Alcolea.—D. Gregorio Aranda, de Rute.—D. José Lucena, de Priego.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Leopoldo Calderón, de Sevilla.—Don Pablo Gracia, de Espejo.—Doña Amalia García, de Fernán-Núñez.

Un medicamento que lleva cuatro años de existencia se conoce ya en el mundo entero y la demanda alcanza tales cifras que se hace preciso fiatar vapores; esta es la mejor garantía para que el enfermo que no lo haya probado recurra enseguida á él, que es **El Estómago Artificial**.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Elias y compañeros mrs. de Córdoba, la beata Maria Ana de Jesús y S. Rodolfo.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de religiosas Capuchinas, por la Excm. Sra. Condesa de Cárdenas, en sufragio por su esposo y demás difuntos.

—Liturgia.—Día 17.—Feria 4.ª.—La Misa y oficio son de S. Elias y compañeros mártires de Córdoba, con rito doble y color encarnado. Se hace conmemoración de S. Aniceto, en Laudes y Misa.



Comidas para el 17 de Abril

ALMUERZO.—Tortilla de finas yerbas.—Gallina en pebre.—Salmonetes en salsa verde.—Mollejas á la financiera.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa juliana.—Perdices panadas.—Coliflor guisada.—Ternera mechada.—Ensalada.—Postres.

Salmonetes en salsa verde.—Limpios de agallas y aletas, se les hace un corte en el lomo y otro en el vientre y después de haberlos sazonado y bañado en aceite, se asan á la parrilla. En pedazos menudos se pican pepinillos, cebolletas, perejil, hojas de estragón y perifollos y se mezclan en una salsa hecha con anchoas desleídas en aceite y vinagre, dejando á la mezcla dar unos hervores. Al servir los salmonetes se les vierte por cima la anterior salsa, procurando que todo esté bien caliente.

Perdices panadas.—Perfectamente limpias, se divide cada una en dos desde el cuello á la rabadilla y se aplanan, sazonándolas después con sal, pimienta y moscada, todo en polvo. Se pasan por manteca bien caliente y se panan con finas ralladuras de pan. Bañadas con huevo, se panan nuevamente y se dejan pasar á la parrilla con fuego lento; pudiéndolas desde luego servir con una salsa cualquiera.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 15 de Abril de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72'05.—Id. id. contado, 71'95.—Id. exterior, 78'80.—Acciones del Banco de España, 493'00—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 71'40.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 000'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Frances, 35'90.—Libras 34'16.

Mercado de la Rambla

Trigo, á 12'50 pesetas fanega; cebada, á 8'50; escaña, á 6; habas, á 10'50; garbanzos, á 18; alpiste, á 15; aceite con medida, á 12'25 pesetas arroba; idem al peso, á 11'75; vinagre, á 4; vino común, á 7'50; aguardientes del país, á 10; carne vacuna, á 1'88 pesetas kilo; cerdo en vivo, á 1'25 libra; jamón salado, á 3; idem fresco, á 2'25; tocino salado, á 1'75.

Mercado de Bujalance
Aceite, á 48 reales arroba; trigo, de 50 á 51 reales fanega; cebada, á 34; habas, á 44; arvejonas, á 46; garbanzos, de 60 á 80.

Pasatiempos

CHARADA

Prima letra que pronuncia el andaluz con gracejo;
dos tres constipado el hombre,
en verano ó en invierno;
de pelar son cuatro cinco
las cuestiones del Gobierno.
Total de continuo arroja
en su tienda el carpintero.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

SO-SE-RÍA

Han acertado la charada: Una dama, la viuda, Fierabrás, Don Hermógenes, Tirabeque, El vecino y Cantimplas.

TOLDOS

Se componen y se hacen nuevos, calle de San Pablo, números 15 y 17. 8-4

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 16 (5'10).

Ha sido reelegido Presidente de la Academia de Jurisprudencia el Sr. Fernández Villaverde.

—Por no haberse conformado el comandante de Marina del Ferrol con la sentencia dictada por el Consejo de Guerra en la sumaria instruida con motivo de las averías del Carlos V, se verá de nuevo ante el Supremo de Guerra y Marina.

—Las órdenes religiosas han acordado dirigirse al episcopado por conducto de S. S. pidiendo les defienda contra las manifestaciones anticlericales, y á la Reina solicitando ampare sus derechos como ciudadanos españoles.

—Se ha agravado mucho la emperatriz de Austria.

Despacho diario

Madrid 16 (13'20).

El Sr. Sagasta ha despachado hoy con la Reina.

Los ministros de la Gobernación y de Hacienda despacharán esta tarde.

Cambio de casaca

Se ha recibido un telegrama oficial confirmando la noticia de haberse presentado al Gobernador de Santander la Junta directiva del partido gamacista, ingresando en el partido liberal.

Inglés y boers

Madrid 15 (14).

Comunican de Pretoria que una columna inglesa, tras reñidísimo combate, se ha apoderado de un campamento boer, con dos cañones y municiones.

Los boers han tenido seis muertos, diez heridos y veintitres prisioneros.

El general Plumer ha apresado diez y siete boers, incluso á su jefe.—Mencheta.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

“NAFRIOL,” CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

El tónico “NAFRIOL,” tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el “NAFRIOL,” de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera.—PALENCIA.

En Córdoba: Unión farmacéutica.

Libros rayados para el Comercio

Gran Surtido

Precios baratísimos

Imprenta y Papelería “La Verdad,” Librería, 18

J. MIRANDA REY

CIRUJANO DENTISTA DE LA CASA REAL Y DE LA BENEFICENCIA PROVINCIAL

Premiado en Exposiciones y Sociedades científicas con diplomas y medallas de oro.
Inventor del nuevo sistema de dentaduras sin paladar, que tan justificada fama están alcanzando por sus excelentes resultados y cuyos trabajos se garantizan.
También se construyen en oro, aluminio, níquel dorado y cauchut.
Coronas de oro y trabajos de puente.
Las operaciones dentarias se practican con sujeción á los adelantos antisépticos modernos y con el uso de anestésicos generales y parciales, entre estos que tan buenos resultados está dando como el Wellson Blaque y el Wood.
Orificaciones y empastes de platino, esmalte y gutta-percha.
Gran depósito de elixires y crema dentífica.

30, ALFONSO XIII, 30

CÓRDOBA

TISICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNÉICOS, LOS QUE PADECEN

ronquera, fatiga y expectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3'50 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra 30

FABRICA

Y

ALMACÉN

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR 12

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el.....

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.

Caja, 7'50; media caja, 4 pesetas. Farmacias y droguerías. Representante en la provincia. Modesto Moreno, San Francisco 42. Villa del Río, González. Montero, Ortiz. El Carpio, Moreno. Aguilar, Boci. Cabra, Cabello. Lucena, Casas. Puente Jenil, Estrada y Rodríguez.



DEPILATORIO “VENUS,”

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandaràn prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.